
 
 

Канкун делает шаг вперед 
 

Всемирная климатическая конференция завершилась на оптимистической ноте 
 

 Конференция 
сторон Рамочной 
конвенции ООН об 
изменении климата (РКИК) 
состоялась с 29 ноября по 
10 декабря минувшего 
года в мексиканском 

Канкуне, где представители 193 стран 
обсудили вопросы глобальной 
климатической политики. 
 Конференция стала шестнадцатой по 
счету встречей сторон Конвенции и шестой 
для сторон Киотского протокола. Канкун 
собрал около 15 тысяч участников. В 
первую неделю конференции прошли 
переговоры в рамках рабочих групп, с 7 
декабря состоялась встреча на высоком 
уровне, куда прибыли главы государств и 
министры экологии и климатической 
политики.   
 Исполнительный секретарь 
Конвенции Кристиана Фигейрес, выступая 
перед участниками саммита, обратила 
внимание присутствовавших на то, что они 
находятся на земле древней богини майя 
Ишчель (Ixchel) — богини лунного света, 
радуги, а также разума, творчества и 
ткачества. «Вы собрались в Канкуне, чтобы 
соткать ответ человечества на изменение 
климата, используя и разум, и творчество», 
— сказала Фигейрес, отметив, что эта 
задача непростая, но решаемая. Она вновь 
призвала развитые страны выполнить 
обещания по финансовой помощи 
развивающимся странам, уязвимым к 
изменению климата (обещанная сумма 
помощи до 2012 г. составит почти 30 млрд. 
долл.). Все стороны переговоров, по словам 
Фигейрес, должны приложить максимум 
усилий, чтобы прийти к сбалансированному 
соглашению. 
 Президент Мексики Фелипе 
Кальдерон в своем выступлении отметил, 
что 2010 год был для Мексики, как и для 
других стран, сложным: в октябре в стране, 
в частности, выпало минимальное с 1941 г. 
количество осадков. «Изменение климата — 
это уже реальность для нас, оно имеет 
самые серьезные последствия для нашей 

страны и для всего мира», — сказал 
Кальдерон, упомянув также наводнения в 
Пакистане и лесные пожары, вызванные 
аномальной жарой в европейской России. 
 Кальдерон отметил, что изменение 
климата «начинает заставлять нас платить 
за ужасные ошибки, которые мы 
совершили», и обратил внимание 
собравшихся на то, что в ближайшие две 
недели все человечество будет ждать от 
Кан-куна решений по проблеме изменения 
климата. «Изменение климата — это вызов 
для всех. Есть только одно человечество и 
одна планета Земля», - сказал он. 
Президент Мексики отметил, что два 
сложившихся глобальных разрыва - между 
человеком и природой и между богатыми и 
бедными странами — можно временно, 
найдя путь к устойчивому и «зеленому» 
развитию. «Действия человека ускорили 
изменение климата, и только действия 
человека могут остановить его и 
преодолеть его последствия... Это 
настоящий вызов, и есть лишь одна сила, 
способная справиться с ним — все 
человечество», — сказал Кальдерон. 
 Глава Межправительственной группы 
экспертов по изменению климата (IРСС) 
доктор Радженлра Пачаури напомнил 
собравшимся об основных выводах 
четвертого оценочного доклада (AR4), 
опубликованного в 2007 г., по которому 
изменение климата «неоспоримо», и с 90%-
ной вероятностью наблюдаемый рост 
глобальных средних температур связан с 
увеличением концентрации парниковых 
газов в атмосфере, вызванным 
человеческой деятельностью. 
«Антропогенное потепление может иметь 
последствия, которые будут резкими и 
необратимыми... Наука сама по себе не 
может определить понятие «опасного» 
события, но она может предоставить 
правительствам информацию о возможных 
последствиях», — сказал Пачаури. Он 
отметил, что решить проблему изменения 
климата невозможно только мерами по 
сокращению выбросов или адаптации, 
необходимы комплексные меры. 

База данных  
«Экология и современность» 



 Нобелевский 
лауреат по химии 1995 г. 
Марио Молина, также 
выступавший перед 
участниками саммита, 
отметил историческую 
значимость конференции 
в Канкуне. Он отметил, 
что, по оценкам 
экспертов, затраты на 
меры по борьбе с 
изменением климата сейчас составят лишь 
1—3% от мирового ВВП, тогда как 
бездействие приведет к «астрономическим 
потерям для будущих поколений». Кроме 
того, по мнению Молины, борьба с 
изменением климата может способствовать 
экономическому росту, а бездействие может 
препятствовать решению проблемы 
бедности в развивающихся странах.  
 Нынешний год, вероятнее всего, 
«окажется самым жарким в истории 
человечества» — такой прогноз на 
конференции в Канкуне обнародовал 
генеральный секретарь Всемирной 

метеорологической 
организации (ВМО) 
Мишель Жарро. «Мы 

ожидаем 
окончательных 

результатов по итогам 
декабря, однако уже 
сейчас можно заявить 
почти наверняка, что 
нынешний год окажется 
самым жарким в 

истории человечества», — отметил он. 
Одновременно Жарро указал, что 
последнее десятилетие также регистрирует 
рекордные температурные показатели. 
«Наблюдается значительное потепление, и 
этого нельзя отрицать», — сказал глава 
ВМО, действующей под эгидой ООН. По 
словам Жарро, с января по октябрь 2010 г. 
«температура воздуха и воды в морях была 
на 0,55ºС выше, чем средний показатель в 
период с 1961 по 1990 г.». Если мировое 
сообщество не примет конкретных мер по 
борьбе с изменением климата, то «кривая 
температурного режима на планете будет 
продолжать движение вверх», отметил он. 
Самые значительные температурные 
аномалии в 2010 г. зарегистрированы на 
территории Канады и в Гренландии, По 
словам Жарро, наиболее нестабильной в 

этом отношении была северная часть 
Африки и юг Азии. Из 23 регионов, на 
которые эксперты ВМО делят земной шар, в 
7 отмечалась температура значительно 
выше нормы, лишь на севере Австралии не 
зарегистрировано температурных скачков.   
 Серьезные разногласия в Канкуне 
возникли по вопросу продления Киотского 
протокола на второй период. Россия, а 
также Япония и Канада выступили против 
такого продления. «Наше твердое 
убеждение заключается в том, что 
достигнуть целей, которые обозначили 
ученые в 4-м докладе IРСС, можно только 
сообща», — сказал в интервью РИА 
«Новости» глава российской делегации, 
советник Президента РФ по вопросам 
изменения климата Александр Бедрицкий. 
Он подчеркнул, что Киотский протокол 
сильно ограничивает возможности 
совместной работы, и продление протокола 
во втором периоде не даст эффекта. 
Вместе с тем стороны Киотского протокола 
договорились продолжить переговоры, с 
тем чтобы исключить возможность 
появления «разрыва» между первым и 
вторым периодами протокола. Кроме того, 
механизм чистого развития в рамках 
Киотского протокола будет усилен, чтобы 
привлечь больше инвестиций и 
технологической помощи в проекты 
снижения выбросов в развивающихся 
странах. Бедрицкий подчеркнул, что Россия 
намерена активно работать в рамках 
первого периода, участвовать в механизмах 
торговли квотами и развивать проекты 
совместного осуществления. 
 Китай выразил свое сожаление о том, 
что конференция в Канкуне не смогла 
завершить переговоры, оговоренные 
Балийской дорожной картой, и расценивает 
это как знак того, что перед переговорами в 
будущем году стоят чрезвычайно трудные 
задачи. 
 Китай и Индия выступали в ходе 
прений против юридически обязательного 
соглашения для них по вступлению во 
второй этап Киотского протокола. 
Некоторые страны выступали за второй 
период Киотского протокола плюс новый 
протокол с обязательствами для США и 
развивающихся стран. Выраженное 
стремление Японии заключалось в том, 
чтобы оба процесса свести в единый 
протокол. 



 США выступают за режим 
добровольной подачи обязательств 
(юридически не обязательных!) и проверки 
их выполнения через фонд MRV 
(«Measurement, Reporting and ferification» — 
измеримость, 
отчетность и 
проверяемость). По 
сути MRV — это 
система учета того, как 
страна выполняет свои 
обязательства, и хотя 
вопрос технический, 
обсуждается он 
исключительно на 
политическом уровне. 
США ставят как 
условие финансирования принятие 
значительных требований по MRV для 
развивающихся стран. Развивающиеся 
страны в ответ говорят, чтобы такие же 
требования по учету выполнения 
обязательств касались и обязательств 
развитых стран, как по сокращению 
выбросов, так и по предоставлению 
финансовой помощи развивающимся 
странам.  
 В итоге конференция сторон РКИК 
приняла документы, подготовленные в 
рамках долгосрочного сотрудничества, 
которые позволят продолжить путь к 
новому, посткиотскому соглашению. 
Стороны обсудили многие более частные 
вопросы, например, по адаптации к 
изменению климата, трансферу знаний и 
«зеленых» технологий, а также по 
механизму финансовой поддержки стран, 
уязвимых для негативных последствий 
изменения климата. В Канкуне был 
учрежден «Зеленый климатический фонд», 
куда будет направлена значительная часть 
климатического финансирования. К 2020 г. 
средства фонда должны составить 100 
млрд. долл. в год, а в 2010-2012 гг. объем 
выделенных средств должен равняться 30 
млрд. долл. Кроме того, создаются центры 
передачи «зеленых» технологий. 
 Президент Мексики Фелипе 
Кальдерон, выступая после принятия 
итогового документа, заявил о начале 
«новой эры в сотрудничестве в сфере 
изменения климата». Документ включает 
механизм пересмотра целевых показателей 
(потепление не должно превысить двух 
градусов) в зависимости от новых научных 
данных, меры по сокрашению выбросов, 

механизмы защиты лесов, контроля и 
отчетности. Как отмечают участники 
переговоров и эксперты, этот документ 
представляет собой расширенную и 
усложненную версию копенгагенского 
соглашения, хотя слово «Копенгаген» в нем 
ни разу не упоминается. Главной целью 
предыдущей сессии конференции в 
Копенгагене в 2009 г. считалось создание 
посткиотского соглашения, которое сменило 
бы Протокол, созданный в 1997 г. и 
истекающий в 2012 г. Однако саммит 
закончился лишь принятием к сведению так 
называемого Копенгагенского соглашения, к 
которому впоследствии присоединился ряд 
стран. В Канкуне ни о каком глобальном 
соглашении речь не шла — эта задача, 
возможно, будет решаться на следующей 
конференции в южноафриканском Дурбане 
в конце 2011 г. 
 «Канкун сделал свою работу. Маяк 
надежды зажегся вновь, и вера в то, что 
многосторонний переговорный 
климатический процесс способен давать 
результаты, восстановлена. Страны 
показали, что они могут работать вместе 
под общей крышей, достигать консенсуса на 
общей основе. Они показали, что консенсус 
в прозрачном и конструктивном 
переговорном процессе может создать 
возможности для всех», — заявила 
Кристиана Фигейрес. По ее словам, 
правительства ясно дали понять, что 
намерены совместно идти в будущее с 
низким уровнем выбросов, согласились 
быть подотчетными друг перед другом за 
действия, которые они предпринимают в 
этой сфере, установили способы поощрять 
друг друга достигать более амбициозных 
целей. 

 
 

*** 
Выбросы и зазор в 5 гигатонн 

 Подсчитано: чтобы иметь 
«вероятный» и экономически эффективный 
шанс удержания роста температуры в 
пределах двух градусов или ниже в течение 
XXI века, глобальные выбросы должны 
начать уменьшаться после достижения пика 
в течение ближайших 10 лет. 
 По сценарию, в котором бизнес идет 
«как обычно», ежегодные выбросы 
парниковых газов могут достигнуть около 56 
гигатонн СО2  - эквизалента до 2020 г. 



 Как точка отсчета глобальных 
выбросов принята оценочная величина 
около 48 гигатонн в 2009 г. 
 Лучшее, что можно сделать для 
полной реализации обещаний и намерений, 
связанных с Копенгагенским соглашением, 
— это сократить выбросы до величины 
около 49 гигатонн СО2-эквивалента к 2020 г. 
Таким образом, появляется зазор около 5 
гигатонн СО2-эквивзлента, который 
необходимо ликвидировать в течение 
ближайшего десятилетия. Этот зазор 
представляет собой сумму выбросов всего 
автотранспорта в мире (автомобилей, 
автобусов и грузовиков) а 2005 г. 

По сообщениям РИА «Новости», 
ИТАР-ТАСС 

 
Источник: Экология и жизнь.-2011.-№1.-
С.48-50. 

 


